

# 謝 報 徳 恩

## 心は見えないの？

8月です。セミの声を聞く  
と、亡き人のことがしのばれる。静かに目を閉じ、気ぜ  
わしい世の姿と、そうさせて  
いる精神のありようを思う時  
節でもあります。今年も、お  
盆がやってきます。

子どもから問い掛けられた  
ことがあります。  
「心はどうして見えないの」  
どう答えたらいいか、しばし  
考え込みました。

私は、「お手紙や作文、そし  
て絵や言葉、笑顔やあいさつ  
で心は見えるよ」と説明しま  
したが、自分自身納得できな  
いまま気になっていました。  
子どもが「見えないという  
心」見えたらいいなと思う心  
は、誰のどんな心だろうか。  
幼い子どもの「心」に湧い  
た疑問をいとおしく思い、た  
くましく健やかに育ってほし  
い、そう祈りながらあらため  
て「心」について思いをめぐ  
らすことでした。

心とは、知情意（知識・感  
情・意思）の混然としたもの  
でしょうか。

心の内は、言葉や行動で表  
現できることもあれば、じつ  
と抱き、秘め続けなくてはな  
らないこともありましょう。  
悔しさやつらさ、苦痛、悲し  
み、思惑、打算、恐怖など決  
して言葉や行動に出せない心  
もありましょう。人は、それ  
らをそっとしまひ込んで生き  
ているのかもしれない。

海沿いの道を散歩している  
と、同じように散歩する人と  
のすれ違い方がさまざまであ  
ることに気付きます。

ひたすら歩くことに集中し、  
相手が誰であろうと視線も合  
わさない人。知人かどうかを  
確かめ、知人でなければ無表  
情なままですれ違う人。誰で  
あれ軽く会釈し、時に「おは  
よう」とあいさつを交わす人。  
「おはよう」のあいさつを交

わすことで、なんだか心地よ  
い風が吹き抜け、その日がい  
い一日になるようであれしく  
なります。

私も、すれ違うたびに軽く  
会釈をしてみました。残念  
なことに、返してくれる人は  
ほんの少しでした。

隣人がいなくても、生活は  
なんとかできます。「あいさつ  
をする相手がいけないというの  
は、つらく寂しいものです」  
過疎が進んでいる集落の人の  
言葉です。

あいさつの中にこそ、確か  
に心が見えているような気が  
します。

指宿市長 豊留悦男

